
本届全运会男足方面的设组经历
了多次变化：一开始计划设置从U13到
U20多个组别，继而决定设定01和03两
个组别。后来又取消了01组别，改为03
和04两个组别。直到去年12月份，国家
体育总局又改回了01组和03组。
反复变化给各省的全运会备战带

来了很大影响。一方面，很多地方体育
局对2004年龄段梯队的组建已经花费
了四年的人财物力，如今取消则造成
了极大浪费。另一方面，U20年龄段的
梯队很多地方都已经解散两年，该年
龄段的精英球员大部分已经分散到各
个俱乐部，如今要重新整合参赛难度
不小，上海01全运队也遇到了类似的
问题。

除此之外，在上海01全运队中多
人入选了U20国青队，有消息称，这支
国青未来还有可能继续征战中乙比
赛。如此一来便造成了“一人两队”的
情况，如何协调好球员的使用，还要等
待足协的批复。
“其实现在最让大家担心的是赛

程，虽然有消息说是3月份开始预选
赛，但在哪里踢、什么时候踢还没有定
数。”唐田说道，“在北方比赛和在南方
比赛，备战的环境也要改变。”唐田虽
然已经制定好了“八周备战计划”，但
后四周并没有完全确定。

在康桥训练基地集训10天后，上
海01全运队将飞赴海口集训至春节前
夕。短暂的春节假期结束后，球队将再
次集中，全力备战3月底开始的全运会
预选赛。“时间是有点紧张，但对所有
队都是一样的。赛程出炉后，我们一定
主动克服被动，全力备战。”
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作为2021年国内体坛的重头戏， 第十四届全运会将于9?

15?在陕西省举行。 足球项目方面， 国家体育总局维持上届

U20(2001年龄段）和U18?2003年龄段）两个组别。 上周六，以上

海绿地申花俱乐部01梯队为班底组建的上海01全运队正式成

立，之后半年多的时间里他们将积极备战全运会赛事。
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上海全运队
寒潮中开练

1月9日上午，申花董事长吴晓晖、
总经理周军、常务副总朱骏炜、上海01
全运队教练组以及全体球员出席了在
上海绿地申花康桥训练基地召开的动
员会。
动员会上，吴晓晖希望全队能团

结一心，砥砺前行，延续之前上海球队
在全运会男足赛场上的优秀表现，不
辱使命，为上海争得荣耀。“全运会对
你们来说是非常好的成长平台，现在
也是你们职业发展的重要阶段，要珍
惜利用好这次机会，让自己有质的飞
跃。”随后，周军和朱骏炜分别对队员
们进行了鼓励。
上海01全运队教练组团队由唐田

担任主教练，李国旭和于涛担任助理
教练，沈俊担任守门员教练。在当天的
动员会上，上海01全运队主教练唐田
给每位队员准备了特别的礼物———经
典文学作品《致加西亚的信》，他希望
能借此鼓励队员们能像书中的主人公
一样不畏困难，信念坚定，全力以赴，
达成使命。

寒潮再度侵袭上海，康桥的气温
又下降了几摄氏度，基地边的池塘浮
冰还未融化，01全运队的第一堂训练
课就在球队成立当日下午3点半开始
了。在训练前，主教练唐田就和助理
教练们早早来到了中心球场，从放置

训练标志盘到给足球打气，教练都亲
力亲为，“寒冷气温下，足球的气压也
要有所调整。”虽然第一天的训练只
是以体能恢复和观察球员状态为主，
但唐田的教练团队还是以严谨的工
作态度为此次01全运队的备战训练
定下了基调。
简单的热身结束后，唐田开始对

球员们进行测试。31名球员分为五组
先后以右脚、左脚、大腿和头部进行五
场接力比赛，在轻松活泼的气氛中，教
练团队在“执裁”比赛的同时，对每位
球员的球感和基本功有了一个基本的
判断。测试结束后，队员们在另一片场
地进行了抢圈训练，慢跑拉伸之后结
束了时长约两个小时的训练课。
“第一堂训练课其实以观察球员

为主，大部分球员我都认识，但有少
部分的队员教练组对他们不是很熟
悉，所以先看看大家的状态怎么样。”
唐田说道，“当然我也不是神仙，不可
能用几个小训练就能给所有队员打
分，接下来的训练课，还是会多方面
地考察球员们的能力。训练几天后，
会进行一个简单的分组对抗，并在之
后一步步将正式参加全运会的名单
确定下来。”据悉，最后报名参加全运
会的人数大约会控制在25到27人左
右。

2018年3月，申花青训总监严翔曾
表示，申花的U17梯队（01年龄段）是下
一届全运会和2024年奥运会的重点
年龄段，“我们U17的目标是获得代表
上海参加2019年青运会和2021年全运
会的资格，并力争取得青运会和全运
会的冠军。”
三年过去，当年的决心逐渐实现。

如今的上海01全运队，正是以申花01
梯队为班底打造而成的。这支球队曾
在2019年获得过青超联赛冠军，队中
的金顺凯、朱启文等人，已经被申花球
迷们视为未来之星，队长朱越更是完
成了个人中超和亚冠的首秀并由此进
入了大众视野。上个赛季，申花01梯队
中共有五人得到国青征召，身披国字
号球衣征战中乙联赛。
在当天的新闻发布会上，还有几

位身着上港装备的队员走进了康桥基

地新闻发布厅，他们也是此次入选集
训名单，备战全运会的队员。除了他们
之外，还有来自四川优必选、河北华夏
幸福和深足的队员一同出席动员会并
完成了首堂训练课。
提及此事，主教练唐田表示非常感

动，“没有上海足协和几家俱乐部的支
持，我们的训练课就不会像今天这样顺
利开展。”尽管申花提供了相当多的青
年才俊，但想要与全国各地的强队交
手，光凭一家俱乐部的球员是难以抗衡
的。在训练前，上海足协为了支持01全
运队的工作，特别向几家俱乐部发出球
员调令申请，由此球员们才能汇聚康
桥，专心备战。“大部分已经来齐了，未
来可能还会有队员陆陆续续来报到。”
唐田表示，“其实踢全运会这样的比赛，
就是比一个板凳阵容厚度，谁能打的队
员多，谁就有夺冠的可能。”

沪上双雄携手打造

队员牵引拉伸时，唐田召集教练
组的成员们在场边开了个小会。训练
结束后，他又和助教们在会议室里商
议了许久。对于首次执教全运会球队
的他来说，这项全新挑战值得他全力
以赴去准备。
自全运会改制以来，上海队的主

教练大多以本地人为主，徐根宝、奚志
康、成耀东，他们都为家乡增添过荣
誉。而2005年第10届全运会，上海队的
教练是可可维奇，这支由郜林、毛剑
卿、邱盛炯等队员参加的上海队最终
取得了亚军的成绩。而此次，来自足球
城大连的唐田成了又一任上海全运队
主教练。

唐田球员生涯曾在2005年效力
于上海中邦，退役之后他便开始从事
教练工作。自2014年绿地集团入主申

花之后，唐田便在申花担任助教，此后
他曾短暂前往大连一方，在2019年他
回归上海辅佐崔康熙执教一线队。此
外，他在2017年辅佐沈祥福执教01国
青队。俱乐部管理层正是看中唐田有
过带青年队的经历，将这一任务交付
于他。
“我知道上海男足三连冠的光辉

历史，上一届还拿了四块足球项目金
牌。我希望能和大家一起，把上海这个
光荣的战绩延续下去。要说压力，多少
有一些，但我对我的队员们有信心。”
唐田说道。为此，他与教练组成员早早
准备好了训练计划，并收集了队员们
过往的比赛录像进行分析，“预习”起
每一位队员的特点。
自从事教练工作以来，唐田曾担

任过巴蒂斯塔、曼萨诺、舒斯特尔、贝

尼特斯和崔康熙等一众洋帅的助教，
在平时的工作中学习了当今足坛先进
的训练方法和执教经验。在训练计划
中，唐田特别强调了对队员位置感的
要求，并计划加强前场高压逼抢的训
练。“像利物浦、曼城等当今一流的球
队都是执行这样的战术思想。即便是
青年队也要跟上当今足球潮流，这不
仅是为全运会做准备，也是为队员的
未来做准备。”
用唐田自己的话说，自己最大的

优势可能是有过赛会制比赛经验。上
个赛季，他与申花体验了近半年的赛
会制生活，“去年的这段经历真的对我
帮助非常大，包括如何安排球员的上
场时间、赛后如何恢复等积累了很多
经验，相信能让我们在之后的比赛中
少走弯路。”

在当天的新闻发布会上，原申花
队员于涛和沈俊的出现让球迷们感到
意外。两人是由唐田亲自邀请的得力
助手，包括拥有亚足联职业教练证书
的助教李国旭，俱乐部工作人员表示，
几人都是“骨干级”的教练。
于涛曾代表上海队参加过2001年

全运会，并最终取得了亚军的好成绩。
2019年，于涛回归申花开始担任预备
队领队，这两年他一直与申花的年轻
人打交道。不过他坦言，自己从来没有
把他们当作“小朋友”来看，“就把他们
当作成年人看，我们需要平等对待。”
时隔20年，于涛将以全新的身份再次
出征全运会，“希望冲击更好的名次，
弥补当年一个遗憾吧。”他笑着说道。

守门员教练沈俊带领三名年轻门
在球场一边进行训练，“让身体放轻
松，但是动作节奏不能变慢。”他对门
将说道。自退役以来，沈俊在预备队当
了一年的守门员教练，已经开始习惯
如何引导年轻的球员达到更高的水
平。“现阶段还是以鼓励为主，但到了
真正比赛的时候，会对他们提更高的
要求。”

值得一提的还有助教李国旭，球
员时期，李国旭曾从重庆力帆租借到
阿根廷博卡青年队，成为中国球员的
“阿甲第一人”。退役后他在大连阿尔
滨时期担任球队青年队教练，随后担
任过大连人预备队的教练，在青训方
面经验丰富。

主帅唐田：延续上海队冠军传统

于涛：弥补当年的遗憾

总局反复多
备战影响大


